

EL MUNICIPIO PALMESAÑO

UNA peseta al mes.

PLAZA DE AVISOS Y NOTICIAS

Teléfono núm. 10

AÑO III.

Palma Sábado 6 de Mayo de 1893

NÚM. 717.

LA NAO «SANTA MARÍA»

EN LA HABANA

Los periódicos de Cuba llegados por vía extranjera dan cuenta de la entrada en el puerto de la Habana de la nao «Santa María».

Del *Diario de la Marina* tomamos la siguiente relación:

«El día 8 de abril, el alcalde municipal dirigió al pueblo la siguiente allocución:

«Habitantes de la Habana: La nao «Santa María», trasunto fiel de la que en otro tiempo sirviera al gran Colón para realizar su obra inmortal, arribará en breve a nuestras playas. Construida á semejanza de la histórica carabela cuyo ilustre nombre ostenta, nos trae el vivo recuerdo de antiguas y venerandas glorias que no nos es dable olvidar.

Las autoridades y otras representaciones preparan digno recibimiento á la nao «Santa María» y organizan los festejos que han de celebrarse en honor suyo y en el de los bizarros marinos que, con riesgo de sus vidas y con admiración universal, han cruzado los mares en condiciones análogas á las en que lo hicieran las frágiles embarcaciones que en busca de un nuevo mundo salieron cuatro siglos ha del puerto de Palos.

Ni por su honrosa historia, ni por la espontaneidad de sus sentimientos puede mostrarse indiferente el pueblo de la Habana al conmovedor espectáculo que, evocando tan gloriosos recuerdos, ofrecerá á sus ojos la llegada de la nao, ni dejar de contribuir al esplendor de las fiestas con demostraciones visibles y elocuentes que patenticen su entusiasmo.

Espere, pues, esta acaudalada que así o bareis, engalanando los frentes de las casas y las calles con banderas, colgaduras, iluminaciones y demás objetos que contribuyan al mismo fin, en la seguridad de que al dirigiros la presente excitación no hace más que interpretar los deseos y los sentimientos de un pueblo que sabe honrarse á sí propio honrando

y enalteciendo las glorias de sus antepasados.

Habana, 8 de abril de 1893.—El alcalde municipal, Luis García Corujedo.»

Anuncio de la llegada

A las cuatro y media de la tarde el vigía del Morro dió la señal de divisarse en el horizonte á la nao, remolcada por el cañonero «Jorge Juan», que había salido días antes para Boralda con objeto de darle remolque.

El espectáculo que momentos después ofrecía la ciudad era grandioso.

Los muelles, desde la máquina hasta la capitana del puerto, Cortina de Valdés, la Punta costa de San Lázaro, Batería de la Reina, Torreón, camino del Vedado y Carmelo, hasta la desembocadura de Alameda, lo mismo que las azoteas y balcones de las casas, estaban atestados de gente.

En busca de la nao

El cañonero «Concha», empavesado con centenares de banderas, se hizo á la mar, dirigiéndose al lugar donde, como dos puntos negros en el horizonte, se advertían la carabela y el buque de guerra que la remolcaba.

Poco después salió el «Nuevo España», y sucesivamente lo hicieron el vaporcito «Pera», de la inspección de buques del puerto, y gran número de remolcadores, yachts de recreo y botes de vela salieron fuera del puerto á esperar á la nao.

Cuando el «Concha» y el «Nuevo España» estuvieron cerca de la nao, cada uno de ellos la saludó con quince cañonazos.

La nao navegaba á toda vela; pero á unas dos millas de la entrada tuvo que plegar su velamen.

Eran las cinco y treinta y cinco minutos de la tarde cuando entró por la boca del Morro la histórica nave. Un viva inmenso, atronador, un viva en que se juntaron treinta mil bocas para lanzarlo, acogió al buque y á sus heroicos tripulantes. A ese viva y al saludo de las fortalezas de la plaza contestó la «Santa

María» con seis disparos de sus falcónes y lombardas.

Acercóse á la nao, que navegaba á remolque del «Jorge Juan», y rodeada y seguida por los vapores remolcadores ya citados, los yachts de recreo y centenares de botes, la fálta de Sanidad, dándole libre entrada.

En ese momento subió á bordo de la nao el señor gobernador civil de la Habana, que saludó cordialmente al esforzado comandante y á sus oficiales.

Ya dentro del puerto, el vaporcito «José González Prios», que llevaba la enseña y la representación del Casino Español de la Habana, sustituyó al «Jorge Juan» en el remolque de la nao, llevándola hasta frente de la máquina, donde fondeó, inmediata á las carabelas «Pinta» y «Niña».

Era el anochecer.

Visitas

Al fondear la «Santa María», frente á la máquina, pasó á bordo á felicitar al comandante y oficialidad el alcalde municipal, señor García Corujedo, acompañado de los tenientes de alcalde señores Puente y Clarens.

El señor García Corujedo manifestó al señor Concas que la corporación municipal, uníéndose al general regocijo producido por el feliz arribo de la nao, y queriendo ser intérprete del mismo, había acordado ordenar á él y á los oficiales á sus órdenes con un banquete, que se efectuó por la noche en el palacio del Ayuntamiento, y á la tripulación con un almuerzo al siguiente día.

También pasó á saludar al señor Concas y á la oficialidad de la nao, á nombre de la nobleza y de las Sociedades de color, el señor marqués de Cervera.

Por la noche estuvieron en la máquina los señores gobernador general, segundo cabo y gobernador regional, acompañado de las demás autoridades.

Misa en el Templete

Al día siguiente, á las ocho de la mañana, se dijo una misa en el Templete, oficiando el obispo, asistido de tres señores sacerdotes.

Al pie de la histórica Criba, donde se celebró la primera misa en la Habana, estaba colocado un sencillo altar.

A la izquierda de éste se hallaba el comandante de la «Santa María» y el señor marqués de Cervera, quien llevaba el estandarte de Colón, con las insignias del almirante.

Al empezar la misa, el señor marqués de Cervera entregó ese estandarte al señor Concas.

Detrás de éste se veía la bandera de Castilla y Leon, perteneciente á la nao.

A la derecha del altar figuraban el señor gobernador general; el Ayuntamiento en pleno con sus maceros; es el señor gobernador de la region; el capitán de puerto, Sr. Alemán, en delegación del comandante general del apostadero que se hallaba indispuerto; el señor general segundo cabo; los generales de brigada señores Moreno y Ossorio; los oficiales de la «Santa María», y comisiones de la Armada, el ejército, la Guardia civil y los voluntarios.

En la parte exterior del Templete se hallaba formada la tripulación de la nao y de las dos carabelas y secciones de tripulantes de los buques de guerra surtos en el puerto, un piquete de infantería de Marina y otro de la Guardia civil.

También estaba allí la banda de música del regimiento de Isabel la Católica, que al alzar tocó la «Marcha Real», al mismo tiempo que la fortaleza de la Cabaña hacía un saludo de trece cañonazos.

Dentro del templete se veía, además, selecta concurrencia de señoras y señoritas, y afuera presenciaba la sagrada ceremonia una inmensa multitud.

Obsequio

Entre los muchos obsequios hechos á la oficialidad de la nao figura una fiesta organizada por el comandante del «Sanchez Bassizogu», la noche siguiente de la llegada de la nao.

A las siete salieron del arsenal en dos botes del citado cañonero, un coro y orquesta de marineros compuesto de los coros y orfones de los Centros Gallego

ZAPATERIA BAZAR PALMESANO P. de Cort, 3 y 5

Habiendo sido objeto de importantes transformaciones el Bazar Palmesano, su nuevo propietario participa á sus numerosos parroquianos y al público en general, que tiene grandes existencias de calzado de todas clases y precios.

La bondad de los materiales, la elegancia en las formas, la economía en los precios y la duración del calzado, recomiendan los trabajos de esta casa.

Recomendamos muy particularmente las botas para caballero fabricadas con excelentes materiales, que se venden al infimo precio de

9 PESETAS PAR

especialidad del Bazar Palmesano.

SECCION DE CALZADO A MEDIDA.—Tenemos muy bien montada esta Seccion y además de contar con un personal idóneo están siempre expuestos los últimos modelos así Nacionales como Extranjeros.

Hemos recibido las pieles de colores, como son: Rusia, Foca, Búfalo blanco y Becerras de todos colores para calzado de verano.

Cuando se exige esta casa cuenta con medios para entregar cualquier calzado á las diez horas de tomada la medida.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA SEÑORA

Visita el BAZAR PALMESANO, Plaza de Cort, 3 y 5

Asturiano y la música del Apostadero.

Los dos botes llevaban á remolque la carabela que el Centro Gallego sacó en la procesion cívica.

Al llegar la pequeña carabela junto á la machina, donde debía ser anclada la nao, hizo un saludo de 24 cañonazos, y al último de ellos apareció iluminada con luces de bengala, rompiendo al mismo tiempo el coro y la orquesta.

INAUGURACION DE LA EXPOSICION EN CHICAGO

Chicago 1.º

A las doce y ocho minutos el presidente Mr. Cleveland declaró abierta la Exposición. Una salva atronadora de aplausos acogió esta declaración. Durante la mañana temióse que se aguara la fiesta. El cielo estaba encapotado. Temprano empezó á formarse la comitiva. Organizóse primero una inmensa procesion cívica precedida de heraldos y trompeteros cerrando la marcha la guardia federal. El duque de Veragua ocupaba el puesto de honor. Siguióle el presidente Mr. Cleveland y luego el gobierno, el cuerpo diplomático y representantes de todos los Estados. Seguíanle una multitud que se calcula en 175,000 almas. Las autoridades, presidiendo siempre el duque de Veragua á los representantes de todas las naciones, dirigieronse á una tribuna inmensa hecha exprofeso para el acto.

Los edificios de la Exposición estaban engalanados. Multitud de músicas diseminadas en distintos sitios tocaban himnos. La aglomeracion de una multitud inmensa produjo varios incidentes. Unas 25 señoras sufrieron accidentes, siendo socorridas en un hospital provisional situado en el palacio destinado á las obras de la mujer. Tambien fueron socorridos algunos hombres que sufrieron contusiones. Tres mil guardias colombinos cuidaban del orden desempeñando el servicio de policia. A las doce y ocho minutos el presidente Mr. Cleveland puso en movimiento la maquinaria, resonando un aplauso atronador é inmenso.

Cuando la comitiva penetró en el inmenso palacio de la Industria y Artes liberales capaz para 500,000 personas, hubo momentos de confusion para colocarse. Restablecida la calma el presidente de la Exposición pronunció breves palabras. Despues Mr. Cleveland hizo un breve discurso vanagloriándose, en nombre de la nación, de la realización de una obra colosal llamada Feria del Mundo, dedicada á la cultura humana. Vanaglorióse tambien de tener á su derecha á un descendiente del inmortal Colon. Declarado abierto el concurso, una gran orquesta con 500 voces entonó un himno compuesto exprofeso. Despues cantóse otro himno titulado *Alhuya*, y las baterías de artillería hicieron salvas. Tras un breve descanso, Mr. Cleveland con su acompañamiento se dirigió al palacio de la Mujer para inaugurarlo. Habló en primer término, en correcto inglés la duquesa de Veragua, produciendo un entusiasmo indescriptible. Es difícil reseñar toda la escena de la apertura. Todas las naciones del mundo tenían allí sus representantes. Un pormenor se me olvidaba. Cuando se organizó la procesion dióse el primer lugar al duque de Veragua llevándolo bajo palio. Antes de anochecer empezaron las iluminaciones que fueron espléndidas y fantásticas, tanto en la población entera como en los edificios de la Exposición.

LA INSURRECCION DE CUBA

Los periódicos, reflejo fiel en este punto de la opinion, prestan seria atención á los últimos desagradables partes recibidos en Cuba, diciendo *El Globo*:

«Las instrucciones del Gobierno son más fáciles por la actitud patriótica en que los partidos cubanos se han colocado, y suponemos contendrán aquella dosis de energía que lo decide todo, como prueban la conducta del general Concha en el año 49 y la del general Prim en la Península el año 1870.

Por de pronto lo que interesa es que el gobernador general, ya que no gran vigilancia muestre una activa energía tan saludable á su crédito como á los intereses de la patria.»

Un tanto pesimista *El Tiempo*, entra en estos detalles:

«Una partida de 300 hombres, campando por sus respetos en el departamento oriental de la isla, exige una movilizacion de 8.000 soldados, sobre todo cuando éstos no están acostumbrados á las penalidades de aquella guerra especial, y cuando están armados con fusiles relativamente antiguos. Si muy pronto no queda exterminada esa numerosa partida insurrecta, cuente el Gobierno con levantamientos en Jiguaní, en las jurisdicciones de Baracoa y Guantánamo, y corriéndose por aquellos montes, en Sierra Maestra y en las mismas puestas de Santiago de Cuba. Más claro: una partida de 300 hombres que vague algunas semanas puede ser chispa que prenda fuego á todo el departamento oriental.»

El criterio de *El Liberal* está contenido en estas líneas:

«Por lo mismo que en un criterio de prudencia y de patriotismo nos colocamos voluntariamente, tenemos derecho perfecto á reclamar del Gobierno medidas de energética y rápida represion.

Fuerte el Gobierno con la adhesión incondicional de todos los partidos, de todos los que sienten latir su corazón á los impulsos del honor de España, tiene la autoridad y la fuerza necesarias para reprimir la criminal sublevacion. Y así esperamos que lo haga. Esto es lo principal ahora.»

Y por su parte *El Imparcial* expresa estas opiniones.

«La intencion de esos desalmados llega precisamente en los momentos en que las corrientes de simpatias hacia España son mas grandes y vivas en toda la América. En Cuba, la prosperidad social, contrastando con las angustias y dificultades económicas del Estado, es mayor que nunca. Merced á la distribución de la provincia y á la division del trabajo que han sido las consecuencias de la abolicion de la esclavitud, si han desaparecido aquellas fortunas potentosas que ponían en pocas manos la riqueza de la isla, se han nivelado y multiplicado mucho los capitales y con ellos abunda la demanda del trabajo.

De modo que esos bandoleros, impotentes para nada político, serán bastantes á ocasionar gastos, y, sobre todo, víctimas.

Por eso antes que la estacion de las lluvias y de las enfermedades avance será conveniente hacer un esfuerzo de consideracion para sofocar el mal en su origen, y esto creemos que formará el propósito principal del Gobierno en el asunto.»

Las noticias hasta ahora recibidas, si bien desagradables, no permiten creer que la intencion tome desarrollo, porque el espíritu del país, por las noticias del capitán general, le es contrario.

Con todo esto nos parece conveniente que los esfuerzos que se empleen para combatir la insurrección sean rápidos, energicos y todo lo eficaces que sea posible.

Extranjero

Terremotos

Según un telegrama de Belgrado anteayer se sintieron en Jagodina dos fuertes temblores de tierra consecutivos, causando considerables daños materiales.

El Instituto Geológico ha publicado un manifiesto declarando que los recientes terremotos ocurridos en Servia y en la Hungría oriental no son de origen volcánico, por lo cual debe desaparecer todo temor de que aun cuando se repitan adquieran alarmante intensidad.

Prusia y Persia

Telegrafian de Simla que los rusos están haciendo muchos esfuerzos para lograr la rectificación de sus fronteras con la Persia. En el distrito transcaspiano particularmente se trabaja mucho para alcanzar del Gobierno del Schan la cesion á Rusia del territorio situado en las cercanías de Kushan y de Kelatri Nadori.

Dícese que todas estas maniobras son miradas por la Gran Bretaña y por el Vireinato de la India con desconfianza y disgusto.

Exploración al Asia

Según un telegrama de Estocolmo, el célebre viajero sueco Cravenur Sven Redin está preparándose para emprender una nueva exploración al corazon del Asia. Los gastos que haga la misma los pagarán á prorrata el Rey de Suecia, un Sindicato de banqueros suecos y el gobierno ruso.

Víctimas de la trichina

Dice un telegrama de Bury—Inglaterra—que por haber comido carnes de cerdo infestadas de trichina, han muerto ya en aquella población un tocinero, su madre y los demás miembros de la familia en número de diez. Existen, además, en el distrito, 74 personas en venenadas por el terrible microbio.

Cabos sueltos

Telegrafian de Catania que en cuatro puntos distintos situados alrededor de la base del cráter central del Etna han aparecido cuatro grietas por las que sale la lava incandescente en abundancia.

—De Viena que el Tzar ha dado telegráficamente las gracias al emperador Francisco José por la visita á su ministro Mr. Giers.

—De Amsterdam que la mayor parte de los periódicos holandeses publican sendos artículos en favor de que se adopte el sistema electoral Nyssens en Holanda.

—Telegrafian de Oregon City que un grupo de vaqueros de aquella ciudad ha empezado un movimiento de agitación contra los chinos, asesinando despiadadamente á gran número de aquellos. Tan vandálicos hechos han causado gran indignación en aquellos países.

—De Rio Janeiro que el ministro de Marina, el almirante Custodio de Mello ha dimitido su cartera y que el presidente se ha negado á aceptar la del ministro de Hacienda señor Serredello Correa.

—De Zanzíbar que el mayor Wismann se propone hacer navegar sus buques de acero á través del lago Tanganyka, para fundar una estación importante en el territorio que poseen en aquella region los alemanes.

—De Atenas que se abrigan serios temores de que toda la isla de Yante que de en breve sumergida enteramente en el mar.

—De Chicago que además de la Gran Exposición Universal Colombiana se inauguró ayer en aquella ciudad, con grandes ceremonias, una Mezquita turca.

—De Trieste que anteayer se botó al agua el magnífico crucero de la marina austro húngara de guerra «Maria Teresa», destinado á ser una de las mejores naves que surcarán los mares.

—De Estocolmo que Mr. Stang, jefe del partido conservador ha aceptado el encargo de formar ministerio para Suecia y Noruega.

—De Berlin, que se transcurre una quincena será un hecho la disolución del Reichstag.

—De Berlin, que la «Gaceta Imperial alemana» publica el texto de un convenio fijando los límites entre Inglaterra y Alemania en la costa de Guinea.

—De Londres, que después de la inspección oficial del acorazado «Howe» se ha visto que no ha sufrido grave avería ninguna de las partes principales del buque, y que practicados los necesarios arreglos valdrá aquél tanto como antes de embarrancar.

—De París que debido á la elevada temperatura que reina en la capital ha ordenado el gobernador militar vistan ya las tropas de la guarnición las prendas de verano.

Amenidades internacionales

Telegrafian de Nueva York, que la Cámara de Comercio de aquella ciudad obsequió con un banquete á los jefes y oficiales de las escuadras extranjeras en número de 400. Presidió Mister Alexandre Orr, vicepresidente de la Cámara pronunciando al final, un discurso en el que habló dirigiéndose á los españoles, hizo grandes elogios de Colon y de los dignatarios españoles que hace 400 años regían los destinos de España.

Dirigiéndose el orador á los ingleses, recordó que la Cámara de Comercio de Nueva York recibió su acta del mismo Guillermo III tributando luego rendido homenaje á la Reina Victoria, por el modo como cumple los deberes de su altísimo cargo. Terminó el discurso con brindis á todas las naciones.

Seccion Insular

LA PATRIA Y EL EJERCITO.

Las partidas que al grito de *Cuba libre* han asolado estos dias el suelo privilegiado de la gran Antilla, ha hecho enmudecer ese eterno clamoreo en pro de las economías en el ejército que lanzaba un grupo de políticos que asegura ser el llamado á salvar y regenerar la Hacienda nacional.

Al clamoreo ha sucedido un momento de reflexión y la nacion toda ha depositado su confianza en el ejército.

Apenas lanzado el primer grito sedicioso el Gobernador General de Cuba se ha visto obligado á pedir al Gobierno de la metrópoli fuerza del ejército, para poder sofocar en su germen la amenazadora guerra separatista, lo cual con elocuencia indiscutible prueba que las fuerzas coloniales son insuficientes y que por si solos no pueden responder al exacto cumplimiento de sus patrióticos deberes.

Cuando estas líneas escribo ignoro si marchará ó no á Puerto-Rico un cuerpo expedicionario de reserva, mas si así sucede, vean los economistas en qué condiciones van nuestros soldados.

Van con un armamento casi insertible y á todas luces inferior al de los sediciosos y á buscar por toda recompensa un abonaré que luego les comprará la usura por una vigésima parte de su valor.

Apesar de tan desventajosas condiciones el soldado español sabrá morir en la manigua sin lanzar mas grito que el de ¡Viva la independencia de la Pátria!

¿Porqué ha de tratar la política con tal desvío al soldado? ¿porqué se ha de querer presentar á los ojos del contribuyente como una carga pesada, como un lastre inútil que estorba á la nave del estado para que no zozobre; y cuando pelagra el orden la independencia ó el honor nacional, todos los ojos se dirigen al ejército en él depositan su honor y sus esperanzas.

Convenzanse los políticos de oficio que con sus teorías solo se consigne divorciar la patria y al ejército, sin beneficio alguno para la Hacienda.

La patria y el Ejército están tan intimamente unidos, que no puede comprenderse el uno sin el otro.

Cese de una vez para siempre el hecho de no acordarse del Ejército mas que cuando imp-riosa necesidad lo demanda y habrá ganado mucho la patria y la Hacienda como podrán prácticamente convenirse los economistas, si desgraciadamente la guerra cubana no se sofoca en su origen.

FILEMON.

Segun telegramas que recibíó ayer la Empresa, el vapor *Bellver* llegó á Valencia á las seis de la mañana y el *Ileño* á las siete entró en el puerto de Barcelona, ambos sin novedad á bordo.

En el escaparate del acreditado establecimiento del Sr. D. Miguel Matas calle Colon 17, hemos visto unos retratos en blanco y negro ejecutados por un artista notable sin rival en especialidades que permanece en esta ciudad.

Como siempre, su talento artístico ha llamado la atención de las familias notables aficionadas á lo bueno que se han dirigido á él con objeto de poseer un buen retrato inalterable en busto tamaño natural y de parecido perfecto.

El Sr. D. Fernando Williamsy trabaja sin ningun aparato fotogr-

fico, su gran habilidad consiste en ejecutar los retratos sacando de una pequeña fotografía ó del natural por medio de su grande experiencia artística adquirida con 24 años de retratista especialista.

Este notable artista permanecerá una temporada en Palma, en el acreditado hotel de Mallorca. Los aficionados que deseen verle pueden dirigirse de 4 á 6 tarde todos los dias.

Tenemos la seguridad que el éxito en Palma será igual al que obtuvo siempre en las grandes capitales de Europa y América en donde ha dejado buenos recuerdos de ser un verdadero y distinguido retratista.

Durante el mes de Abril último han sido degolladas en el Matadero de Palma, 20 reses cerdosas, 2812 lanares y 204 vacunas, importando los derechos de rastro 934'90 pesetas.

Ayer á las doce de la mañana en el salon de la Real Academia de Medicina y Cirujía de esta ciudad, una comision de la misma corporacion practicó la operacion de la inculacion, siendo el número de 94 los vacunados entre niños y niñas.

Don Manuel Bonet ha tenido la desgracia de perder á su hijo Luis precioso niño de cinco años.

Se ha recibido en esta ciudad un telegrama del empresario de toros de nuestra plaza, señor Sureda, en el cual participa que los toros que deben llegar el próximo lunes, se habían encajonado sin novedad.

Por el Gobierno civil de esta provincia se manifiesta á los alcaldes de los pueblos de la misma haber visto con disgusto que son muy pocos los Ayuntamientos que han remitido á dicho centro los presupuestos ordinarios correspondientes al próximo año económico 1893 á 1894, señalándoles como término improrrogable el 14 del actual para que los remitan y conminándoles con entregarlos á los tribunales si demoran el envío.

De El Isleño:

«Ayer fué objeto de nueva visita el manantial que surte de aguas nuestra ciudad.

Formaron parte de la comision que se trasladó á la *Font de la Vila* para tratar de contrarrestar la terrible sequía que nos amenaza este verano, los Sres. Gobernador de la Provincia, Alcalde de Palma, teniente Sr. Aguiló, concejal Sr. Binimelis, ingeniero de minas Sr. Molina, civil Sr. Malberty, agrónomo Sr. Satorras y otros funcionarios y distintas personalidades altamente interesadas en dar solucion al problema del hambre de agua á que estamos abocados.

En la visita de ayer, los hombres de ciencia confirmaron la impresion de momento, concebida en el exámen del manantial practicado hace algunos dias: es posible obtener mayor caudal de agua, pero se aconsejan, para alcanzar este resultado, obras de alguna consideracion.

Para conseguirlo el Sindicato de regantes muéstrase propicio á prestar su concurso y á no oponer dificultad alguna, cosa que le honra sobremanera, y escusamos decir que por parte de la Corporacion popular que no se pondrá óbice, pues sólo así atenderá las necesidades de sus administrados, y solo así secundará las buenas disposiciones del Alcalde Sr. Santandreu, quien ante la probabilidad de una sequía se desvive para evitarla.

Seguramente en la sesion que hoy debe celebrar el Ayuntamiento

se abordará de frente esa cuestion, y fiamos en que los acuerdos que se adopten estarán á la altura de las circunstancias.

Despues de tres años de indecibles sufrimientos pasó el martes á mejor vida el sábio y virtuoso don Félix Campins y Coll, presbítero. Difícil y prolija sería narrar su ejemplar vida eclesiástica que con un celo incomparable le había hecho acreedor á las muchas simpatías de que justamente gozaba; nos limitaremos tan sólo á mencionar algunos hechos inolvidables de su vida como fueron los humanitarios servicios que prestó en el Molinar de levante á los coléricos el año 65, pues solo, y con una entereza de carácter poco comun y digna de aplauso administró los auxilios espirituales á cuantos los necesitaban prodigándoles frases de consuelo para que obtuvieran la resignacion cristiana. Regentó mas tarde la iglesia de Son Sardina por espacio de doce años, convirtiendo en el trascurso de este tiempo lo demantelado de aquel templo en exquisito gusto y elegancia.

Pocos son además los pueblos de la isla en que el Sr. Campins no hubiese sido llamado á predicar, logrando siempre en todos sus sermones emocionar al numeroso auditorio que con profusion acudía, ávido de escuchar su elocuente palabra, pues sabía hermanar la exposicion de la doctrina evangélica con los ricos frutos de su vasta erudicion histórica.

Al mismo tiempo que nos adherimos al justo sentimiento de sus hermanos D. Damian y D. Antonio les damos nuestro mas sentido pésame rogando á Dios para que premie las virtudes del difunto.

Se reconstruye la acera de la calle de los Olmos adherida á la Inclusa y casas inmediatas, lo cual era ya de primera necesidad, pues no se podía pasar por ella.

En suplemento al *Boletín Oficial* de la Provincia núm. 4097 se publica la relacion expresiva de los acuerdos tomados por la Junta provincial del Censo electoral de Baleares en la sesión celebrada el dia 1.º del corriente, con suscita expresion de los fundamentos de cada uno.

Los autores de *Políticos en Agráz*, nos ruegan hagamos público no ser cierto tengan en proyecto reformar su obrita despues de haberla sancionado el público con sus aplausos; la única reforma introducida consiste en dar mayor actualidad á la letrilla de los *couplets*.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro-Circo la primera representacion de la preciosa zarzuela *Certámen Nacional*.

Ayer tarde uno de los coches del tranvía se salió de los railes, en la Plaza de Coll, no ocurriendo novedad en el pasaje.

En segunda convocatoria celebró el Ayuntamiento ayer á la hora de costumbre sesión ordinaria.

Presidió el Alcalde Sr. Santandreu y asistieron los concejales señores Aguiló, Palou, Riera, Martínez, Suau, Terrasa, Ribas, Miralles, Binimelis, Aleñar, Cuschieri y Ferrer.

Se aprobó despues de leida por el Secretario el acta de la sesión anterior y entró en el

Despacho ordinario

Del sorteo de Bonos resultaron debian amortizarse los siguientes que pertenecen á la tercera emision.

6, 223, 341, 517, 696, 734, 950, 966, 1.101, 1.122, 1.123, 1.249, 4.260, 4.269, 1331, 1334, 1673, 1777, 1835, 1910, 1956, 2056, 2148.

Obras

Se aprobaron varias particulares.

Hacienda

Se aprobó sin discusion la distribucion de fondos correspondiente al mes anterior.

El Alcalde dió cuenta de las gestiones hechas cerca del Sindicato con asistencia de Ingenieros para evitar el conflicto que amenaza la ciudad por falta de agua: reconocido el manantial resulta es necesario hacer un esfuerzo supremo para aumentar el caudal del agua.

El Sr. Aguiló que concurrió con dos ingenieros al reconocimiento del manantial recogió la impresion optimista el dictámen pericial de que practicando algunos trabajos podría aumentarse el caudal aguas.

Se acordó á propuesta del señor Aguiló, autorizar al Alcalde para que practique todos los trabajos necesarios.

Se acordó conceder como premio en las próximas carreras de bicicletas un objeto de arte.

El Sr. Miralles pide se arregle la vía pública de la plaza de San Antonio y calle del Matadero.

El Sr. Alcalde contesta que ya se efectúan las obras.

El Sr. Binimelis encarga se vigilen los alrededores para evitar los juegos de azar.

Y no habiendo más asuntos se levantó la sesión.

Escriben de Inca diciendo que un vecino de aquella villa, natural de Manacor, provisto de una gubia infirió á un convecino suyo una herida en el costado derecho, penetrándole la herramienta por entre la última costilla.

El agresor, que es escultor, se halla en la cárcel, y el herido sigue relativamente bien.

Ayer fué retirada de la venta una buena porcion de naranjas, que no estaban en sazón, las cuales serán inutilizadas.

Un ciclista, poco experto en el manejo de su vehículo, como lo demuestran unas diez ó doce caidas que sufrió ayer tarde, tuvo la mala suerte de que cuando se dirigia á esta ciudad, desde Establiments, embistió á un buey que por la carretera pasaba, y fué á parar debajo del animal; no le resultaron máa consecuencias del percance que varias contusiones leves, pero en prevision de otro daño mayor, no debería dejarse emplear la bicicleta á quien no está verdaderamente instruido en su manejo.

El dia 24 del actual deben empezar los ejercicios de oposicion á la ploza de Ayudante numerario de la clase de Dibujo Lineal y de Adorno, vacante en la Escuela provincial de Bellas Artes. Los opositores son D. José Durán Salvá, don Juan Umbert y Peris y don Pedro de A. Peña.

Segun noticias en el monte La Estacada, término municipal de Artá, se declaró un incendio, quemándose unas doce hectáreas de pinar. Créese que el siniestro fué debido á la casualidad.

Precios corrientes en el mercado de Inca en el dia 4 del actual:

- Trigo, á 17'00 pesetas los 70 litros.
- Zandeal, á 17'50 id. id.
- Cebada del país, á 10'50 id. id.
- Id. forastera, á 10'00 id. id.
- Avena del país, 10'00 id. id.
- Id. forastera, á 9'50 id. id.
- Maiz, á 12'00 id. id.
- Habichuelas confites, á 20'00 id. id.
- Id. blancas, á 24'00 id. id.
- Frijoles, á 22'00 id. id.
- Habas para cocer, á 49'00 id. id.

Teatro-Circo Balear

COMPANIA DE ZARZUELA

Funcion para hoy

LA SULTANA DE MARRUECOS
CERTAMEN NACIONAL
POLÍTICOS EN ACRAZ

A las 8 y media de la noche

PRECIOS.—Entrada general 0'50.—
Medias entradas 0'30 id.

Servicio telegráfico particular
Madrid 5-5'20 t.

Dos valores públicos se han cotizado hoy con alza en la Bolsa.

La *Gaceta* de hoy no publica ninguna disposicion importante.

Hay gran desanimacion en los círculos políticos y carencia completa de noticias.

En el Congreso, discútense las actas de Alicante y Casalla.

Segun telegrafian de Berlin se ha confirmado el rumor de disolucion de Cortes.

El decreto se leerá en breve.

La sesion de hoy del Congreso ha carecido de interés.

Se han amotinado los estudiantes en Barcelona.

Ha habido una colision entre católicos y libre-pensadores, resultando varios heridos.

(De la prensa asociada)

Madrid 4, 9'30 n.

El Congreso se constituirá el lunes, prorrogando la sesion hasta el sábado, si es preciso. A mediados de la semana próxima habrá meeting republicano presidido por el Directorio de la Union republicana.

El representante de los Estados Unidos ha manifestado al Sr. Moret que su nacion condena y reprueba los manejos separatistas.

Madrid 4, 10'10 n.

En el Senado leyóse el dictámen de aplazamiento de las elecciones. La prensa hace la estadística de los dias de sesion hasta Julio, deduciendo que quedarán veinte para discutir los presupuestos.

(De El Isleño.)

Madrid 4, 11 n.

Se ha confirmado la sentencia condenatoria de Salvoechea, jefe de los anarquistas de Jerez, á quince años de presidio.

De tres á cinco de esta tarde ha tenido lugar la reapertura de las Exposiciones históricas.

Han asistido al acto S. M. la Reina, su madre la archiduquesa, la condesa de Paris con sus hijos, la infanta Isabel, la servidumbre, cuerpo diplomático, etc.

Las reales personas recorrieron todas las salas del entresuelo, haciendo los honores el Sr. Moret.

Madrid 5, 1 m.

Un telegrama oficial del Sr. Rodriguez Arias, anuncia que se han presentado á las autoridades, solicitando indulto, todos los revoltosos de Cuba.

El gobernador general afirma, con esta noticia, que ha terminado por completo la insurreccion.

Se ha recibido aquí con júbilo la fausta nueva.

Madrid 5, 1'35 m.

El Consejo de Ministros no ha tenido importancia.

Los telegramas de origen extranjero, particulares y oficiales, confirman el fin de la insurreccion de Cuba.

Ha sido nombrado delegado de la Exposicion universal que se celebrará en Madrid en 1894, D. Juan B. Enseñat.

Apoyan el proyecto, con verdadero entusiasmo, las eminencias de todos los partidos, patrocinándolo S. M. la Reina.

Muy en breve comenzarán las construcciones al rededor del palacio de la Industria.

Probablemente se constituirá el Congreso el lunes.

Continúa la escasez de noticias.

ANUNCIOS

Todos los que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de un céntimo de peseta por palabra la primera inserción y las repeticiones á medio céntimo. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa.

Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

Cultos Sagrados

MAÑANA DOMINGO

Santoral: S. Estanislao obp. *Ubi leo cubilat* decoreta horas: Concluye en Sta. Catalina de Sena á la Virgen del Rosario.

Corte de Maria: En S. Jaize á la Virgen del Puig.

Seccion Comercial

Movimientos de buques

Dia 5

Ninguno.

Movimiento local

Nacimientos

Dia 2.—Varones, 1, hembras 1.

Matrimonios

Tres.

Hospital civil

Dia 5.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4 hembras 1.—Salidas, varones 2, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Dia 5.

Bárbara Amengual Ferrá viuda 86 años, Cármen, vejez.

Rosa Tomás Isern, 3 meses, Molinar menengitis.

Para Mahon

Saldrá el domingo próximo 7 del corriente á las seis de la mañana el magnífico vapor

PALMA

Admite carga y pasajeros.

Lo despacha D. Bernardo Estela, calle de la Marina, núm. 62, frente al cuartel de Caballería.

Nodrizza

Una de 30 años de edad y leche de 47 meses, para vivir en casa de los padres de la criatura.

Informarán calle de Vicente Mut 8 2.º frente.

Se desea vender una

galera, un carro y sus guarniciones todo en buen estado como tambien un caballo de cinco años arreglado á tiro y á eilla.

En la Expendeduria calle de Palacio núm. 27 darán razon. 14

A voluntad de su

dueño se desean vender dos picos calle de la Olivera. En el núm. 33 darán razon.

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salutar influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

ÓSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

POLVO SIN RIVAL

PARA COMBATIR EL MILDEW, OIDIUM Y FILOXERA.

Los numerosísimos y decisivos experimentos hechos en Francia y en España, han demostrado de una manera evidéntisima que hasta hoy no se dispone de otro remedio, tan poderoso como el POLVO SIN RIVAL, contra las enfermedades criptogámicas de la vid. Ninguno de los productos preconizados ha dado tan brillantes resultados.

El Mildew, Oidium, Black-Rot, desaparecen con el POLVO SIN RIVAL, cuando el tratamiento se hace bien y en tiempo oportuno.

Todos los propietarios vicultores que quieran conservar la vid y mejorar las cosechas no emplearán otro remedio.

El POLVO SIN RIVAL, ataja los progresos de la filoxera.

NOTA.—Para los pedidos dirigir la correspondencia á D. Pedro Reste, Felanitx. Remite gratis. Prospectos á quien los pida. 12

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.

Cármen, 3.

Entresuelo

Tetuan, 23,

Esquina á la de Tetuan.

Entrada al entresuelo.

Precio fijo.

MADRID

Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena. Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

ACADEMIA COMERCIAL

DIRIGIDA POR EL PROFESOR

JOSE RAMONET Y RIBUS

Tenedor de libros de una importante casa industrial de esta plaza

Premiado en Madrid en varios concursos de oposicion, Perito-revisor y ex-Jefe de contabilidad de importantes comercios de Barcelona.

Calle de Palacio núm. 31-2.º

VENTA

de una finca de la calle de la Gloria, señalada con los números 13, 15 y 17. En el número 13 darán razon. 7

Se alquila un entresuelo de bastante capacidad, calle de Zagránada núm. 9. Informarán en el principal.

Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.